

Prof. Dr. Michael Mutz

Professur für Sozialwissenschaften des Sports
Justus-Liebig-Universität Gießen

Institut für Sportwissenschaft
Kugelberg 62, 35394 Gießen

Telefon: (0641) 99 25 203

Fax: (0641) 99 25 229

E-Mail: michael.mutz@sport.uni-giessen.de

Publikationen

(Stand: 12.06.2022)

Bücher & Herausgeberschaften



1. Mutz, M. & Gerke, M. (2019). *Fußball und Nationalstolz in Deutschland. Eine repräsentative Panelstudie rund um die EM 2016*. Wiesbaden: Springer VS.



2. Bindel, T., Burrmann, U., Grunert, C., Mutz, M. & Stecher, L. (2018) (Hrsg.). *Sport. Themenheft der Zeitschrift SCHÜLER*. Seelze: Friedrich Verlag.



3. Burrmann, U. & Mutz, M. (2016) (Hrsg.). *Sportbezogene Sozialisation. Schwerpunktheft der Zeitschrift „Sport und Gesellschaft“*. Berlin: De Gruyter.



4. Burrmann, U., Mutz, M. & Zender, U. (2015) (Hrsg.). *Jugend, Migration und Sport. Kulturelle Unterschiede und die Sozialisation zum Vereinssport*. Wiesbaden: VS Verlag.



5. Mutz, M. (2012). *Sport als Sprungbrett in die Gesellschaft? Sportengagements von Jugendlichen mit Migrationshintergrund und ihre Wirkung*. Weinheim: Beltz Juventa.

Beiträge in Fachzeitschriften mit Peer Review-Verfahren

6. Müller, J. & Mutz, M. (accepted). Pumping Iron for Strength and Power: Prisoners' Perceptions of a Stable Body. *Qualitative Research in Sport, Exercise and Health*.
7. Mutz, M. & Gerke, M. (2022). Media Presentations of Olympic Victories and Nation-related Identification among Viewers: The Influence of Emotions Induced by Sports-casts. *International Journal of Sport Communication*, 15, 117-126.
8. Mutz, M., Burrmann, U. & Braun, S. (2022). Speaking acquaintances or helpers in need: Participation in civic associations and individual social capital. *VOLUNTAS: International Journal of Voluntary and Nonprofit Organizations*. 33, 162-172.
9. Burrmann, U., Mutz, M., Sielschott, S. & Braun, S. (2022). Social Capital Trends in Germany in the Face of the Covid-19 Pandemic: A Research Note. *Frontiers in Political Science*, 4, 814943.
10. Mutz, M., Gerke, M. & Meier, H.E. (2021). Imagining the nation through football: German national self-stereotypes before, during and after the 2016 UEFA championship. *European Journal of Sport & Society*. Online First (03.09.2021): <https://doi.org/10.1080/16138171.2021.1971410>
11. Mutz, M. & Reimers, A.K. (2021). Leisure time sports and exercise activities in the Covid-19 pandemic: A survey of working parents. *German Journal of Exercise and Sport Research*, 51, 384–389.
12. Mutz, M., Reimers, A.K. & Demetriou, Y. (2021). Leisure time sports activities and life satisfaction: Deeper insights based on a representative survey from Germany. *Applied Research in Quality of Life*, 16, 2155-2171.
13. Mutz, M., Müller, J. & Reimers, A.K. (2021). Use of Digital Media for Home-Based Sports Activities during the COVID-19 Pandemic: Results from the German SPOVID Survey. *International Journal of Environmental Research and Public Health*, 18, 4409.

14. Engels, E.S., Mutz, M., Demetriou, Y. & Reimers, A.K. (2021). Levels of physical activity in four domains and affective wellbeing before and during the Covid-19 pandemic. *Archives of Public Health*, 79, 122.
15. Beck, F., Mutz, M., Engels, E.S. & Reimers, A.K. (2021). Changes in Physical Activity during the COVID-19 Pandemic - An Analysis of Differences Based on Mitigation Policies and Incidence Values in the Federal States of Germany. *Sports*, 9, 102.
16. Mutz, M. & Müller, J. (2021). Social stratification of leisure time sport and exercise activities: comparison of ten popular sports activities. *Leisure Studies*, 40, 597-611.
17. Mutz, M. & Gerke, M. (2021). Sport and exercise in times of self-quarantine: How Germans changed their behaviour in the beginning of the Covid-19 pandemic. *International Review for the Sociology of Sport*, 56, 305-316.
18. Wahnschaffe-Waldhoff, K. & Mutz, M. (2021). Aneignung und Auslegung von Fairnessnormen im Fußball: eine qualitative Studie mit Profifußballspielern. *Zeitschrift für Soziologie der Erziehung und Sozialisation*, 41, 144-164.
19. Meier, H.E., Mutz, M., Glathe, J., Jetzke, M. & Hölzen, M. (2021). Politicization of a Contested Mega Event: The 2018 FIFA World Cup on Twitter. *Communication & Sport*, 9, 785-810.
20. Mutz, M. (2021). Forced adaptations of sporting behaviours during the Covid-19 pandemic and their effects on subjective well-being. *European Societies*, 23, S184-S198.
21. Mutz, M. & Müller, J. (2020). Vom Erlebnis zum Ergebnis: Zur Wirkungsweise abenteuer- und erlebnispädagogischer Jugendfreizeiten. *Zeitschrift für Erziehungswissenschaft*, 23, 847-868.
22. Wahnschaffe-Waldhoff, K. & Mutz, M. (2020). „Unter der Woche Konkurrenten, am Wochenende ein Team“ – Zur Ambivalenz von Konkurrenz und Kooperation im professionellen Fußball. *Soziale Welt*, 71, 342-373.
23. Mutz, M., Abdel Hadi, S. & Häusser, J.A. (2020). Work and Sport: Relationships between Specific Job Stressors and Sports Participation. *Ergonomics*, 63, 1077-1087.
24. Mutz, M. & van Munster, M. (2020). Associations of physical activity policies with sports participation in EU countries: Higher overall levels, smaller social inequalities, and more positive trends since 2009. *Journal of Physical Activity & Health*, 17, 464-470.
25. Meier, H.E. & Mutz, M. (2020). Does Attractiveness Lead to or Follow From Occupational Success? Findings from German Associational Football. *SAGE Open*, 10. DOI: 10.1177/2158244020903413.
26. Mutz, M., Albrecht, P. & Müller, J. (2020). Die Nutzung von öffentlichen Spielplätzen und ihr Beitrag zur täglichen Bewegungsaktivität von Kindern im Grundschulalter. *Diskurs Kindheits- und Jugendforschung*, 15, 87-102.

27. Burrmann, U., Braun, S. & Mutz, M. (2020). In whom do we trust? The level and radius of social trust among sport club members. *International Review for the Sociology of Sport*, 55, 416-436.
28. Gerke, M. & Mutz, M. (2019). Fußballturniere als soziale und emotionale Medienevents. Eine empirische Analyse zum Emotionserleben des Fernsehpublikums bei Spielen der deutschen Fußballnationalmannschaft. *Fußball und Gesellschaft*, 1, 123-143.
29. Jetzke, M. & Mutz, M. (2019). Sport for pleasure, fitness, medals or slenderness? Differential effects of sports activities on well-being. *Applied Research in Quality of Life*, 15, 1519-1534.
30. Burrmann, U., Braun, S. & Mutz, M. (2019). Playing together or bowling alone? Social capital-related attitudes of sport club members and non-members in Germany in 2001 and 2018. *European Journal for Sport & Society*, 16, 164-186.
31. Müller, J. & Mutz, M. (2019). Sport im Strafvollzug aus der Perspektive der Inhaftierten: Ein systematisches Review qualitativer Forschungsarbeiten. *Sport und Gesellschaft*, 16, 181-207.
32. Demetriou, Y., Bucksch, J., Hebestreit, A., Schlund, A., Niessner, C., Schmidt, S., Finger, J., Mutz, M., Völker, K., Vogt, L., Woll, A. & Reimers, A.K. (2019). Germany's 2018 report card on physical activity for children and youth. *German Journal of Exercise and Sport Research*, 49, 113-126.
33. Mutz, M. (2019). Life Satisfaction and the UEFA EURO 2016: Findings from a Nation-Wide Longitudinal Study in Germany. *Applied Research in Quality of Life*, 14, 375–391.
34. Konjer, M., Mutz, M. & Meier, H.E. (2019). Talent Alone Does Not Suffice: Erotic Capital, Media Visibility and Global Popularity among Professional Male and Female Tennis Players. *Journal of Gender Studies*, 28, 3-17.
35. Mutz, M., Müller, J. & Göring, A. (2019). Outdoor Adventures and Mental Health: Daily Screen Time as a Moderator of Changes. *Journal of Adventure Education and Outdoor Learning*, 19, 56-66.
36. Müller, J. & Mutz, M. (2019). On the Search for Social Esteem: An Ethnography on the Meanings of Football for Marginalized Male Migrants. *Young - Nordic Journal of Youth Research*, 27, 336-354.
37. Meier, H.E. & Mutz, M. (2018). Political regimes and sport-related national pride: A cross-national analysis. *International Journal of Sport Policy and Politics*, 10, 525-548.
38. Mutz, M. (2018). Football-related patriotism in Germany and the 2016 UEFA EURO. *German Journal of Exercise and Sport Research*, 48, 287-292.
39. Mutz, M. & Gerke, M. (2018). Major Sporting Events and National Identification: The Moderating Effect of Emotional Involvement and the Role of the Media. *Communication & Sport*, 6, 605-626.

40. Demetriou, Y., Hebestreit, A., Reimers, A.K., Schlund, A., Niessner, C., Schmidt, S., Finger, J., Mutz, M., Völker, K., Vogt, L., Woll, A. & Bucksch, J. (2018). Results from Germany's 2018 Report Card on Physical Activity for Children and Youth. *Journal of Physical Activity and Health*, 15, S363-S365.
41. Burrmann, U. & Mutz, M. (2017). Sport- und Bewegungsaktivitäten von Jugendlichen in Deutschland. Ein aktueller Überblick im Spannungsfeld von "Versportung" und "Bewegungsmangel". *Diskurs Kindheits- und Jugendforschung*, 4-2017, 385-401.
42. Mutz, M. & Albrecht, P. (2017). Parents' Social Status and Children's Daily Physical Activity: The Role of Familial Socialization and Support. *Journal of Child and Family Studies*, 26, 3026-3035.
43. Burrmann, U., Brandmann, K., Mutz, M. & Zender, U. (2017). Ethnic Identities, Sense of Belonging and the Significance of Sport: Stories from Immigrant Youths in Germany. *European Journal for Sport & Society*, 14, 186-204.
44. Gerhards, J. & Mutz, M. (2017). Who wins the Championship? Market Value and Team Composition as Predictors of Success in the Top European Football Leagues. *European Societies*, 19, 223-242.
45. Mutz, M. & Wahnschaffe, K. (2016). The TV Viewers Quest for Excitement: Does the Course of a Soccer Game Affect TV Ratings? *European Journal for Sport & Society*, 13, 325-341.
46. Mutz, M. & Müller, J. (2016). Mental Health Benefits of Outdoor Adventures: Results from two Pilot Studies. *Journal of Adolescence*, 49, 105-114.
47. Meier, H.E. & Mutz, M. (2016). Sport-Related National Pride in East and West Germany, 1992-2008. Persistent Differences or Trends toward Convergence? *SAGE Open*, 6(3). <https://doi.org/10.1177/2158244016665893>
48. Burrmann, U. & Mutz, M. (2016). Selbstberichtete Angst im Sportunterricht: Eine Analyse unter besonderer Berücksichtigung des Geschlechts und der ethnischen Herkunft. *Leipziger Sportwissenschaftliche Beiträge „Gender im Sport“*, 2016/1, 95-119.
49. Mutz, M. & Meier, H.E. (2016). Successful, Sexy, Popular: Athletic Performance and Physical Attractiveness as Determinants of Public Interest in Male and Female Soccer Players. *International Review for the Sociology of Sport*, 51, 567-580.
50. Göring, A. & Mutz, M. (2016). Kompetenzerwerb und Persönlichkeitsentwicklung im Freiwilligen Sozialen Jahr? Ein Vergleich vier sozialer Tätigkeitsbereiche. *Zeitschrift für Erziehungswissenschaft*, 19, 395-414.
51. Mutz, M. (2015). Transnational Public Attention in European Club Football: Current Trends and Driving Forces. *European Societies*, 17, 724-746.
52. Mutz, M. (2015). Christmas and Subjective Well-Being: A Research Note. *Applied Research in Quality of Life*, 11, 1341-1356.

53. Mutz, M. & Hans, S. (2015). Das Verschwinden der Unterschiede: Die dritte Einwanderergeneration und ihre Partizipation am Sportverein. *Sportwissenschaft*, 45, 31-39.
54. Rammstedt, B., Mutz, M. & Farmer, R. (2015). The Answer Is Blowing in the Wind. Weather Effects on Personality Ratings. *European Journal of Psychological Assessment*, 31, 287-293.
55. Mutz, M. & Burrmann, U. (2014). Sind Mädchen im koedukativen Sportunterricht benachteiligt? Neue Befunde zu einer alten Debatte. *Sportwissenschaft*, 44, 171-181.
56. Kämpfer, S. & Mutz, M. (2014). Der Einfluss positiver und negativer Stimmungen von Befragten auf ihr Antwortverhalten in politischen Meinungsumfragen. *Politische Vierteljahresschrift*, 55, 268-294.
57. Gerhards, J., Mutz, M. & Wagner, G.G. (2014). Die Berechnung des Siegers: Der Einfluss von Marktwert, Ungleichheit, Diversität und Routine auf die Leistung professioneller Fußballteams. *Zeitschrift für Soziologie*, 43, 231-250.
58. Mutz, M. & Kämpfer, S. (2013). Emotionen und Lebenszufriedenheit in der „Erlebnisgesellschaft“ – Eine vergleichende Analyse von 23 europäischen Ländern im Anschluss an die Gesellschaftsdiagnose von Gerhard Schulze. *Kölner Zeitschrift für Soziologie und Sozialpsychologie*, 65, 253-275.
59. Mutz, M. (2013). Patrioten für drei Wochen. Nationale Identifikation und die Fußball-EM 2012. *Berliner Journal für Soziologie*, 22, 517-538.
60. Gerhards, J., Hans, S. & Mutz, M. (2013). Social Class and Cultural Consumption: The Impact of Modernization in a Comparative European Perspective. *Comparative Sociology*, 12, 160-183.
61. Kämpfer, S. & Mutz, M. (2013). On the Sunny Side of Life: Weather Effects on Life Satisfaction. *Social Indicators Research*, 110, 579-595.
62. Mutz, M. & Nobis, T. (2012). Leisten zivilgesellschaftliche Vereinigungen einen Beitrag zur politischen Sozialisation von Jugendlichen? *Zeitschrift für Soziologie der Erziehung und Sozialisation*, 32, 340-357.
63. Mutz, M. (2012). Athletic Participation and the Approval and Use of Violence: A Comparison of Adolescent Males in Different Sports Disciplines. *European Journal for Sport & Society*, 9, 177-201.
64. Schmiade, N. & Mutz, M. (2012). Sportliche Eltern, sportliche Kinder – Die Sportbeteiligung von Vorschulkindern im Kontext sozialer Ungleichheit. *Sportwissenschaft*, 42, 115-125.
65. Mutz, M. & Kämpfer, S. (2011). ...und nun zum Wetter: Beeinflusst die Wetterlage die Einschätzung von politischen und wirtschaftlichen Sachverhalten? *Zeitschrift für Soziologie*, 40, 208-226.
66. Mutz, M. & Stahl, S. (2010). Mitgliedschaft junger Migranten in eigenethnischen Sportvereinen. *Sport und Gesellschaft*, 7, 115-144.

67. Mutz, M. & Baur, J. (2009). The Role of Sport for Violence Prevention: Sport Club Participation and Violent Behaviour among Adolescents. *International Journal of Sport Policy and Politics*, 1, 305-321.
68. Mutz, M. (2009). Sportbegeisterte Jungen, sportabstinente Mädchen? Eine quantitative Analyse der Sportvereinszugehörigkeit von Jungen und Mädchen mit ausländischer Herkunft. *Sport und Gesellschaft*, 6, 95-121.
69. Mutz, M. & Burrmann, U. (2009) Schulische Arbeitsgemeinschaften als Kontexte für Freizeitaktivitäten: Beteiligungschancen für sozial benachteiligte Jugendliche? *Zeitschrift für Soziologie der Erziehung und Sozialisation*, 29, 174-196.

Beiträge in Sammelbänden und in Zeitschriften mit redaktioneller Begutachtung

70. Meier, H.E., Glathe, J., Mutz, M. & Hölzen, M. (2021). Increased output legitimacy by hosting mega sport events? The 2018 FIFA World Cup in Russian Twitter discourse. In R. Arnold (Ed.), *The 2018 World Cup in Russia*. London: Routledge.
71. Mutz, M. (2020). Sport- und Bewegungsaktivitäten von Kindern und Jugendlichen in Deutschland – ein Update des Forschungsstands. In C. Breuer, C. Graf & W. Schmidt (Hrsg.), *4. Deutscher Kinder- und Jugendsportbericht* (S. 39-50). Schorndorf: Hofmann.
72. Mutz, M. & Gerke, M. (2020). Deutschlands Erfolge im internationalen Sport: Eine Quelle für Nationalstolz. In R. Streppelhoff & A. Pohlmann (Hrsg.), *Sportgroßveranstaltungen in Deutschland. Band 1: Bewegende Momente* (S. 34-45). Bonn: Bundesinstitut für Sportwissenschaft.
73. Mutz, M. (2019). Sportbeteiligung von Kindern mit Migrationshintergrund. In A. Voss (Hrsg.), *Bewegung und Sport in der Kindheitspädagogik. Ein Handbuch* (S. 152-161). Stuttgart: Kohlhammer.
74. Mutz, M. (2019). 生活满意度与2016年欧洲杯:以德国纵向研究为例. *Journal of Beijing Sport University*, 42(8), 46-56.
75. Gerhards, J. & Mutz, M. (2019). 论市场价值和团队结构: 顶级欧洲足球联赛结果的预测因子分析. *Journal of Beijing Sport University*, 42(2), 64-75.
76. Gerhards, J. & Mutz, M. (2019). 对世上最美小事的实证研究: 足球和社会科学. *Journal of Beijing Sport University*, 42(1), 60-69.
77. Mutz, M. & Gerke, M. (2018). Effekte des Hochleistungssports auf die kollektive Identifikation der Bürgerinnen und Bürger. *BISp-Jahrbuch Forschungsförderung 2017/18* (S. 113-118). Bonn: Bundesinstitut für Sportwissenschaft.
78. Mutz, M. (2018). Sport und Gesundheit bei Kindern und Jugendlichen mit Migrationshintergrund. *Impulse für Gesundheitsförderung*, 12/2018, 7-8.

79. Burrmann, U. & Mutz, M. (2018). So sportlich oder so träge wie nie? Der Diskurs über Jugendliche zwischen „Versportung“ und „Bewegungsmangel“. *Sport. Themenheft der Zeitschrift Schüler* (S. 12-15). Seelze: Friedrich Verlag.
80. Müller, J. & Mutz, M. (2018). Sich in die Gesellschaft kicken? Ein Blick in die Praxis des Sports mit Geflüchteten. *Sport. Themenheft der Zeitschrift Schüler* (S. 36-37). Seelze: Friedrich Verlag.
81. Mutz, M. (2018). „Elf Freunde müsst ihr sein!“ Soziale Integration und Freundschaft in Sportvereinen. *Sport. Themenheft der Zeitschrift Schüler* (S. 88-89). Seelze: Friedrich Verlag.
82. Mutz, M. (2018). Die Europäisierung des Fußballs und seines Publikums: Zur Messung und Analyse von transnationalem öffentlichen Interesse im Fußball. In J. Mittag (Hrsg.), *Europäische Sportpolitik. Zugänge – Akteure – Problemfelder* (S. 315-328). Baden-Baden: Nomos.
83. Gerhards, J. & Mutz, M. (2018). Die empirische Vermessung der schönsten Nebensache der Welt: Fußball und sozialwissenschaftliche Forschung. In M. Erlinghagen, K. Hank & M. Kreyenfeld (Hrsg.), *Innovation und Wissenstransfer in der empirischen Sozial- und Verhaltensforschung* (S. 315-335). Frankfurt: Campus.
84. Mutz, M. & Müller, J. (2017). Ethnische Heterogenität im Schulsport. *Sportunterricht*, 66, 366-370.
85. Kämpfer, S. & Mutz, M. (2017). Zufriedenheit und Wohlbefinden in der Konsum- und Erlebnisgesellschaft. In R. Frankenberger & Siegfried Frech (Hrsg.), *Soziale Milieus. Lebenswelten in Deutschland* (S. 87-107). Schwalbach: Wochenschau Verlag.
86. Hans, S. & Mutz, M. (2017). Auflösung oder Persistenz ethnischer Unterschiede? Empirische Befunde zur Integration von Jugendlichen der dritten Einwanderergeneration. *Migration und soziale Arbeit*, 39, 126-132.
87. Burrmann, U. & Mutz, M. (2016). Sport Participation of Muslim Youths in Germany. In A. Testa & M. Amara (Eds.), *Sport in Islam and in Muslim Communities* (S. 33-49). London: Routledge.
88. Mutz, M. & Burrmann, U. (2015). Integration. In W. Schmidt, N. Neuber, T. Rauschenbach, H.P. Brandl-Bredenbeck, J Süßenbach & C. Breuer (Hrsg.), *Dritter Deutscher Kinder- und Jugendsportbericht. Kinder- und Jugendsport im Umbruch* (S. 255-271). Schorndorf: Hofmann.
89. Mutz, M. & Burrmann, U. (2015). Zur Beteiligung junger Migrantinnen und Migranten am Vereinssport. In U. Burrmann, M. Mutz & U. Zender, *Jugend, Migration und Sport. Kulturelle Unterschiede und die Sozialisation zum Vereinssport* (S. 69-89). Wiesbaden: VS Verlag.
90. Mutz, M. (2015). Kultur und kulturelle Unterschiede. In U. Burrmann, M. Mutz & U. Zender, *Jugend, Migration und Sport. Kulturelle Unterschiede und die Sozialisation zum Vereinssport* (S. 91-109). Wiesbaden: VS Verlag.

91. Mutz, M. (2015). Wie wirken sich Religion und Religiosität auf die Sportbeteiligung aus? In U. Burrmann, M. Mutz & U. Zender, *Jugend, Migration und Sport. Kulturelle Unterschiede und die Sozialisation zum Vereinssport* (S. 111-129). Wiesbaden: VS Verlag.
92. Mutz, M. & Burrmann, U. (2015). Geschlechertypische Rollenerwartungen und die Mitgliedschaft im Sportverein. In U. Burrmann, M. Mutz & U. Zender, *Jugend, Migration und Sport. Kulturelle Unterschiede und die Sozialisation zum Vereinssport* (S. 131-147). Wiesbaden: VS Verlag.
93. Mutz, M. (2015). Sprachliche Assimilation als Voraussetzung für die soziale Partizipation in Sportvereinen. In U. Burrmann, M. Mutz & U. Zender, *Jugend, Migration und Sport. Kulturelle Unterschiede und die Sozialisation zum Vereinssport* (S. 149-166). Wiesbaden: VS Verlag.
94. Burrmann, U., Mutz, M. & Zender, U. (2015). Sportvereinsbezogene Sozialisation von Jugendlichen mit Migrationshintergrund – Zusammenfassung und Ausblick. In U. Burrmann, M. Mutz & U. Zender, *Jugend, Migration und Sport. Kulturelle Unterschiede und die Sozialisation zum Vereinssport* (S. 375-384). Wiesbaden: VS Verlag.
95. Gerhards, J., Mutz, M. & Wagner, G. G. (2014). Spannung bis zum Abpfiff – Die Prognose des Fußballweltmeisters ist schwieriger als bei der letzten WM. *DIW Wochenbericht*, Nr. 24/2014, 555-562.
96. Burrmann, U. & Mutz, M. (2012). Integrationspotenziale des (vereinsorganisierten) Sports am Beispiel von zwei aktuellen Forschungsprojekten. In T. Sternberg & L. Schulte-Röling (Hrsg.), *Es lebe der Sport. Gesellschaftliche und ethische Aspekte eines Massenphänomens* (S. 53-88). Münster: Dialog Verlag.
97. Gerhards, J., Mutz, M. & Wagner, G. G. (2012). Fußball-EM: Keiner kommt an Spanien vorbei - außer dem Zufall. *DIW Wochenbericht*, 79 (24), 14-20.
98. Burrmann, U., Mutz, M. & Zender, U. (2011). Integration von Jugendlichen mit Migrationshintergrund: Ein empirisch fundierter Vergleich zwischen Sportvereinen und Schulsport-AG's. *Sportunterricht*, 60, 259-263.
99. Mutz, M. & Burrmann, U. (2011). Sportliches Engagement jugendlicher Migranten in Schule und Verein: Eine Re-Analyse der PISA- und SPRINT-Studie. In S. Braun & T. Nobis (Hrsg.), *Migration, Integration und Sport – Zivilgesellschaft vor Ort* (S. 99-124). Verlag für Sozialwissenschaften.
100. Nobis, T. & Mutz, M. (2011). Die Sportvereine des DOSB-Programms 'Integration durch Sport'. Ergebnisse der Potsdamer Evaluationsstudie. In S. Braun & T. Nobis (Hrsg.), *Migration, Integration und Sport – Zivilgesellschaft vor Ort* (S. 159-182). Verlag für Sozialwissenschaften.
101. Burrmann, U., Mutz, M. & Zender, U. (2011). Integration von Jugendlichen mit Migrationshintergrund in Sport und Gesellschaft. In Bundesinstitut für Sportwissenschaft (Hrsg.), *BISp Jahrbuch Forschungsförderung 2009/10* (S. 253-258). Bonn.

102. Mutz, M. & Nobis, T. (2010). Strategien zur Einbindung von Migrantinnen in den vereinsorganisierten Sport: Erkenntnisse aus der Evaluation des DOSB-Programms 'Integration durch Sport'. *Migration und soziale Arbeit*, 32, 146-152.
103. Mutz, M. & Petersohn, S. (2009). Begrenzte Spielräume in der Freizeit? Empirische Befunde zu den Freizeitmustern türkischer Mädchen. *Migration und soziale Arbeit*, 31, 30-40.
104. Holtmann, D. mit Mutz, M., Buchheister, C. et al. (2007). *Die Sozialstruktur der Bundesrepublik Deutschland im internationalen Vergleich*. Potsdam: Universitätsverlag.
105. Mutz, M. & Nobis, T. (2007). Politische Sozialisationsleistungen von Freiwilligenvereinigungen: Sportvereine und andere Freiwilligenvereinigungen im Vergleich. In T. Nobis & J. Baur (Hrsg.), *Soziale Integration jugendlicher Vereinsmitglieder* (S. 233-258). Köln: Sportverlag Strauß.
106. Mutz, M. & Nobis, T. (2007). Zur Mitgliederstruktur von Freiwilligenvereinigungen. In T. Nobis & J. Baur (Hrsg.), *Soziale Integration jugendlicher Vereinsmitglieder* (S. 198-219). Köln: Sportverlag Strauß.
107. Holtmann, D. mit Mutz, M., Alber, F. et al. (2006). *Zur Performanz von Wohlfahrtsregimen und zu den Unterstützungspotentialen für die verschiedenen Wohlfahrtskonzepte*. Potsdam: Universitätsverlag.

Forschungs- und Arbeitsberichte

108. Mutz, M. & Gerke, M. (2018). *Effekte des Hochleistungssports auf die kollektive Identifikation der Bürgerinnen und Bürger. Abschlussbericht*. Universität Gießen.
109. Hunger, I., Mutz, M. & Zimmer, R. (2018). *Geschlecht – Wissen – Macht – Körper. Abschlussbericht der Verbundforschung*. Universität Göttingen.
110. Mutz, M. & Gerke, M. (2017). „Fußball-Patriotismus“ in Deutschland: Erste Ergebnisse eines repräsentativen Surveys. In S. Lessenich (Hrsg.), *Geschlossene Gesellschaften. Verhandlungen des 38. Kongresses der Deutschen Gesellschaft für Soziologie*. Online verfügbar unter: www.publikationen.soziologie.de/index.php/kongressband_2016.
111. Burrmann, U., Rübner, A., Braun, S., Nobis, T., Langner, R., Mutz, M., Marquez Lopez, A. & Rickert, M. (2014). *Ziele, Maßnahmen und Wirkungen sportbezogener Integrationsarbeit: Befunde aus der Evaluation des Bundesprogramms „Integration durch Sport“*. Frankfurt am Main: Deutscher Olympischer Sportbund.
112. Mutz, M. (2013). *DOSB Expertise: Die Partizipation von Migrantinnen und Migranten am vereinsorganisierten Sport*. Frankfurt am Main: Deutscher Olympischer Sportbund.
113. Gerhards, J., Hans, S. & Mutz, M. (2012). Social Class and Highbrow Lifestyle – A Cross-national Analysis. *BSSE-Arbeitspapier*, Nr. 24. Berlin: Freie Universität Berlin.

114. Glowsky, D. & Mutz, M. (2012). Values in Fast Motion. Political and Personal Values at the Beginning of the Financial and Economic Crisis 2008. Working Paper. Online verfügbar unter: <http://ssrn.com/abstract=2339075>.
115. Mutz, M. & Nobis, T. (2010). *Freiwilliges Engagement von Migrantinnen und Migranten in Sportvereinen – Ergebnisse aus der Evaluation des Programms „Integration durch Sport“*. Newsletter Nr. 23/2010 des Bundesnetzwerks Bürgerschaftliches Engagement.
116. Mutz, M. (2010). *Dortmunder Forschungsprojekt „Integration von Jugendlichen“*. Informationsdienst DOSB Presse Nr. 7/2010 des Deutschen Olympischen Sportbundes.
117. Baur, J., Burrmann, U., Kahlert, D., Mutz, M., Nobis, T., Rübner, A. & Strahle, Y. (2009). Evaluation des Programms „Integration durch Sport“: Zusammenfassung und Konsequenzen. In J. Baur (Hrsg.), *Evaluation des Programms „Integration durch Sport“*. Gesamtbericht, Band 1 (S. 21-56). Universität Potsdam.
118. Baur, J. & Mutz, M. (2009). Subjektive Integrationskonzepte der Ansprechpartner und Übungsleiter. In J. Baur (Hrsg.), *Evaluation des Programms „Integration durch Sport“*. Gesamtbericht, Band 1 (S. 155-182). Universität Potsdam.
119. Mutz, M. & Baur, J. (2009). Die Größenordnung des IdS-Programms: Analysen zu Teilnehmerzahlen und Teilnehmerkonstellationen. In J. Baur (Hrsg.), *Evaluation des Programms „Integration durch Sport“*. Gesamtbericht, Band 1 (S. 321-332). Universität Potsdam.
120. Mutz, M. (2009). Miteinander oder Nebeneinander? Analysen zur ethnischen Zusammensetzung der Sportgruppen. In J. Baur (Hrsg.), *Evaluation des Programms „Integration durch Sport“*. Gesamtbericht, Band 1 (S. 333-358). Universität Potsdam.
121. Mutz, M. (2009). Teilnehmerfluktuationen in den Sportgruppen. In J. Baur (Hrsg.), *Evaluation des Programms „Integration durch Sport“*. Gesamtbericht, Band 1 (S. 359-366). Universität Potsdam.
122. Baur, J., Heinz, K., Kahlert, D. & Mutz, M. (2009). Zum freiwilligen Engagement der Ansprechpartner und der Übungsleiter. In J. Baur (Hrsg.), *Evaluation des Programms „Integration durch Sport“*. Gesamtbericht, Band 1 (S. 403-426). Universität Potsdam.
123. Baur, J., Mutz, M., Nobis, T., Rübner, A. & Strahle, Y. (2008). Basisdaten zum Programm „Integration durch Sport“ (Arbeitsbericht 6 der Evaluationsgruppe „Integration durch Sport“). *ASS-Materialien Nr. 28*. Universität Potsdam.
124. Mutz, M. (2007). Befragung der „Stützpunktvereine“ und der „Starthelfer“ durch den Deutschen Olympischen Sportbund. *ASS-Materialien Nr. 24*. Universität Potsdam.
125. Mutz, M. (2006). Soziale Chancengleichheit in Bildungssystemen: Länderunterschiede und ihre strukturellen Ursachen. *Potsdamer Beiträge zur Sozialforschung Nr. 27*. Potsdam: Universitätsverlag.

Wissenschaftliche Vorträge

1. *The people's understanding of „sport“: A survey experiment*. World Congress der International Sociology of Sport Association (ISSA) und der European Association for the Sociology of Sport (EASS). Tübingen, 08.06.2022.
2. *Wie die Corona-Pandemie das Sport- und Bewegungsverhalten der deutschen Bevölkerung beeinflusst (hat)*. Eingeladener Vortrag im Rahmen der „12. Frühjahrsfachtagung“ der Deutschen Gesellschaft für Ernährung. Online Vortrag, 27.04.2022.
3. *Public reactions to athlete activism: A survey experiment investigating predictors of audience attitudes* (mit Markus Gerke und Swantje Müller). 42nd NASSS Annual Conference “Inclusivity, Togetherness, Community, and the Sociology of Sport in a Post-Covid World”. Montreal, 21.04.2022.
4. *Das Sport- und Bewegungsverhalten der Bevölkerung in der COVID-19 Pandemie: eine Analyse aus der Perspektive sozialer Ungleichheit* (mit Anne K. Reimers). 25. Sportwissenschaftlicher Hochschultag der dvs „Sport & Mehr“. Online Vortrag, 31.03.2022.
5. *Sportengagements und Vereinskarrerien von Migrantinnen und Migranten*. Eingeladener Vortrag im Rahmen der Festveranstaltung „30 Jahre Integration durch Sport“ der Brandenburgischen Sportjugend. Blossin, 13.11.2021.
6. *Erfolg im Spitzensport als Quelle für Nationalstolz*. Eingeladener Vortrag im Rahmen der „Berner Gespräche“. Online Vortrag, 12.10.2020.
7. *Forced adaptations of sporting behaviors during the COVID-19 pandemic and their effects on emotional well-being*. 2020 ISQOLS Conference. Online Session, 26.08.2020.
8. *Emotional framing of Olympic victories and its effect on nationalism and nation-related values* (mit Markus Gerke). 115th ASA Annual Meeting. Online Session, 08.-11.07.2020.
9. *Is participation in civic associations related to higher levels of social support?* (mit Ulrike Burrmann & Sebastian Braun). 115th ASA Annual Meeting. Online Session, 08.-11.07.2020.
10. *Der Nachweis von Sozialisierungseffekten des Sports: Methodische Probleme und die Potenziale von Zwillingsstudien*. 24. Sportwissenschaftlicher Hochschultag der dvs „Sport im öffentlichen Raum“. Berlin, 19.09.2019.
11. *Politische Effekte des FIFA World Cup 2018: Eine Analyse russischer Diskurse auf Twitter* (mit Henk Erik Meier, Julia Glathe & Martin Hölzen). Sportwissenschaftlicher Hochschultag der dvs „Sport im öffentlichen Raum“. Berlin, 18.09.2019.
12. *Die Sportpartizipation von älteren Menschen im Wandel*. Hauptvortrag auf der Fachtagung „Gesund älter werden“ des Landessportbunds Hessen. Offenbach, 19.11.2018.
13. *Affektivität und Parteilichkeit in der Sportberichterstattung und ihre Wirkungen auf die Emotionen und die Einstellungen des Publikums* (mit Markus Gerke). 39. Kongress der Deutschen Gesellschaft für Soziologie „Komplexe Dynamiken“. Göttingen, 27.09.2018.
14. *„Elf Freunde sollt ihr sein“: Geselligkeit und soziale Unterstützung im Sportverein* (mit Ulrike Burrmann & Sebastian Braun). Tagung der dvs-Sektion Sportsoziologie „Gesellschaftliche Funktionen der Sportvereine und Sportverbände“. Berlin, 13.09.2018.

15. *Social Capital and Sports Club Membership: Comparing the level and radius of social trust between sports club members and non-members* (mit Ulrike Burrmann & Sebastian Braun). 15. Jahrestagung der European Association for the Sociology of Sport (EASS) „Sport, Discriminations and Inclusion“. Bordeaux, 25.05.2018.
16. *Happy (Football) Nation. Life Satisfaction in Germany before, during and after the 2016 UEFA EURO*. 15. Jahrestagung der European Association for the Sociology of Sport (EASS) „Sport, Discriminations and Inclusion“. Bordeaux, 24.05.2018.
17. *Sport Participation of Immigrants in Germany: Findings from one Decade of Research*. Internationaler Workshop “Forced Migration and Sport”. Dortmund, 18.05.2018.
18. *Herausbildung und Aktivierung politischer Haltungen im Kontext des Sports* (mit Markus Gerke). Tagung des Forschungsverbunds „Antidemokratische Haltungen - Herausforderungen für Bildung und Sozialisation“. Gießen, 20.04.2018.
19. *Subjective Well-Being and Major International Sporting Events: The Case of Football in Germany*. Vortrag auf der Jahrestagung der International Society for Quality of Life Studies (ISQOLS). Innsbruck, 30.09.2017.
20. *Into the Wild: Effects of an Outdoor Adventure on Subjective Well-being and Mental Health* (mit Johannes Müller). Vortrag auf der Jahrestagung der International Society for Quality of Life Studies (ISQOLS). Innsbruck, 28.09.2017.
21. *Macht Fußball glücklich und wenn ja, wen? Die Lebenszufriedenheit in Deutschland rund um die Fußballweltmeisterschaft 2016*. 23. Sportwissenschaftlicher Hochschultag der dvs „Innovation & Technologie im Sport“. München, 14.09.2017.
22. *Inculcating the Concept of the Nation with Affectivity and Morality: Effects of the Media's Framing of Major Sport Events on National Pride and National Values* (mit Markus Gerke). Kongress des European College of Sport Science (ECSS). Essen, 05.07.2017.
23. *Ethnic Identities, Sense of Belonging and the Significance of Sport* (mit Ulrike Burrmann, Kathrin Brandmann & Ursula Zender). Kongress des European College of Sport Science (ECSS). Essen, 05.07.2017
24. *The Olympic Games, National Identification and the Moderating Role of the Media*. (mit Markus Gerke). 14. Jahrestagung der European Association for the Sociology of Sport (EASS) „The Values of Sport“. Prag, 17.05.2017.
25. *Meeting the WHO Physical Activity Guidelines: A Question of Measurement?* (mit Peggy Albrecht). 14. Jahrestagung der European Association for the Sociology of Sport (EASS) „The Values of Sport“. Prag, 15.05.2017.
26. *Möglichkeiten und Grenzen experimenteller Forschung in der Sportsoziologie: Anwendungsbeispiele aus einem aktuellen Forschungsprojekt* (mit Markus Gerke). Forschungskolloquium „Sozialisation, Integration, Inklusion“. Bern, 23.03.2017.
27. *Sport and National Identity in East and West Germany* (mit Henk Erik Meier). Autorentagung der GESIS und des Forschungsdatenzentrum ALLBUS. Köln, 07.10.2016.
28. *„Fußball-Patriotismus“ in Deutschland*. 38. Kongress der Deutschen Gesellschaft für Soziologie „Geschlossene Gesellschaft“. Bamberg, 28.09.2016.

29. *Die soziale Strukturierung der Sportvereinsmitgliedschaft in Westdeutschland, 1980-2014. Eine Trendanalyse.* Tagung der dvs-Sektion Sportsoziologie und der DGS-Kommission Geschlechterforschung „Soziale Ungleichheit“. Köln, 21.09.2016.
30. *Geschlechterunterschiede im alltäglichen Sport-, Spiel- und Bewegungsverhalten von Grundschulkindern* (mit Peggy Albrecht). Tagung der dvs-Sektion Sportsoziologie und der DGS-Kommission Geschlechterforschung „Soziale Ungleichheit“. Köln, 21.09.2016.
31. *Personality Development and Skills Acquisition in a Voluntary Social Year* (mit Arne Göring). Jahrestagung der European Association for the Sociology of Sport (EASS) „Sport & the City“. Kopenhagen, 06.05.2016.
32. *On the Popularity of Professional Tennis Players: Does Attractiveness Matter?* (mit Mara Konjer und Henk Erik Meier). 12. Konferenz der European Sociological Association “Differences, Inequalities and Sociological Imagination”. Prag, 26.08.2015.
33. *The Sense of Belonging to the Host Country and Sport Club Membership* (mit Ulrike Burrmann und Katrin Brandmann). Jahrestagung der European Association for the Sociology of Sport (EASS) “Sport, Unity and Conflict”. Dublin, 11.06.2015.
34. *Does Coeducational Physical Education Discriminate Against Girls?* (mit Ulrike Burrmann). World Congress der International Sociology of Sport Association (ISSA) “The Sociological Lens and the Wellbeing of Sport”. Paris, 11.06.2015.
35. *Kulturelle Unterschiede und die Beteiligung junger Migrantinnen und Migranten am Sportverein.* Forschungskolloquium Soziologie der Universität Bern. Bern, 24.03.2015.
36. *„Erotic Capital“ als Ressource im Hochleistungssport?* Gastvorlesung im Masterseminar „Soziologische Perspektiven auf den Fußball“ an der HU Berlin. Berlin, 08.12.2014.
37. *Globalisation, Market Value, Cultural Diversity and the Predictability of Football Leagues* (mit Jürgen Gerhards). World Congress der International Sociological Association (ISA) „Facing an Unequal World“. Yokohama, 16.07.2014.
38. *Collective Emotions, National Identification, and the European Football Championship 2012.* Jahrestagung der European Association for the Sociology of Sport (EASS) „Changing Landscapes in Sport“. Utrecht, 10.05.2014.
39. *Globalisierung des Sports und seines Publikums: Verschiebt sich das öffentliche Interesse am Sport auf die „transnationale“ Ebene?* 21. Sportwissenschaftlicher Hochschultag der dvs „Sportwissenschaft grenzenlos“. Konstanz, 27.09.2013.
40. *Einflüsse der sozialen und ethnischen Herkunft auf die Wahrnehmung und Bewertung des schulischen Sportunterrichts* (mit Ulrike Burrmann). 21. Sportwissenschaftlicher Hochschultag der dvs „Sportwissenschaft grenzenlos“. Konstanz, 27.09.2013.
41. *Do Sports Audiences Shift their Attention to the Transnational Level?* 11. Konferenz der European Sociological Association “Crisis, Critique and Change”. Turin, 30.08.2013.
42. *Kulturelle Differenzen und ihr Einfluss auf die Sportbeteiligung von Migrantinnen und Migranten.* Vortrag im Forschungskolloquium des Instituts für Sportwissenschaften der Ruprecht-Karls-Universität Heidelberg. Heidelberg, 01.07.2013.

43. *Inklusion und Integration* (mit Ulrike Burrmann). Experten/-innen-Anhörung der Deutschen Sportjugend „Inklusion und Integration im Sport“. Freiburg, 14.03.2013.
44. *Values in Fast Motion: Political and Personal Values at the Beginning of the Financial Crisis of 2008* (mit David Glowsky). Annual Meeting der American Sociological Association (ASA) „Real Utopias“. Denver, 18.08.2012.
45. *Dimensions of Culture and their Impact on Young Migrants Sports Participation* (mit Ulrike Burrmann). Tagung der European Association for Sociology of Sport (EASS) „Sport in Globalised Societies“. Bern, 22.06.2012.
46. *The Impact of Sport on Adolescents' Psychosocial Development*. Tagung des International Council of Sport Science and Physical Education (ICSSPE) „Sport as a Mediator between Cultures“. Wingate Institute Netanya, 17.09.2011.
47. *Religionszugehörigkeit, Religiosität und Sport: Eine quantitative Analyse bei jungen Zuwanderern*. Tagung der dvs-Sektion Sportsoziologie und der DGS-Sektion Religionssoziologie „Körper, Kult & Konfession“. Frankfurt, 26.11.2010.
48. *Sportengagement und Gewalt bei männlichen Jugendlichen: Ein Vergleich von Sportlern unterschiedlicher Sportarten und unterschiedlicher Leistungsniveaus mit Nichtsportlern* (mit Ursula Zender). 19. Sportwissenschaftlicher Hochschultag der dvs „Bildungspotenziale im Sport“. Münster, 17.09.2009.
49. *Die Beteiligung von Mädchen mit Migrationshintergrund an schulisch- und vereinsorganisierten Sportangeboten*. 19. Sportwissenschaftlicher Hochschultag der dvs „Bildungspotenziale im Sport“. Münster, 16.09.2009.
50. *Sportbeteiligung von Jugendlichen mit Migrationshintergrund* (mit Ulrike Burrmann). Fachsymposium des Bundesinstituts für Sportwissenschaft „Integrationspotenziale des Sports – Chancen, Grenzen, Perspektiven“. Potsdam, 03.04.2009.
51. *Soziale Inklusionsleistungen schulischer Sportarbeitsgemeinschaften*. Jahrestagung der dvs-Sektion Sportsoziologie „Sozialisation und Sport im Lebensverlauf“. Chemnitz, 19.09.2008.
52. *Zur Partizipation von Mädchen und Jungen mit Migrationshintergrund am Vereinssport*. Jahrestagung der dvs-Sektion Sportsoziologie „Sozialisation und Sport im Lebensverlauf“. Chemnitz, 17.09.2008.
53. *Can Physical Activity Prevent Violence? Sport Club Participation and Violent Behaviour Among 15-year Old Adolescents*. Internationale Konferenz „EU & Sport“. Edge Hill University Southport, 05.07.2008.